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Protokoll der Mitgliederversammlung des Vereins Horizonte  - Bildungs-
projekte Deutschland – Brasilien e.V., am 31.3.2023 per Zoom-Konferenz 

 
TOP 1: Formale Eröffnung 
TOP 2: Diskussion und Annahme des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung 
TOP 3: Bericht des Vorstands 
TOP 4: Wahl des Präsidiums 
TOP 5: Verschiedenes, Ausblick 
 
Mit der Einladung verschickte Unterlagen:  
 

- Protokoll der letzten Mitgliederversammlung 
- Resümierender Tätigkeitsbericht des Vorstands 
- Jahresberichte für die Jahre 2019, 2020, 2021, 2022 
- Eine Aufstellung der Einnahmen und Ausgaben für 2020, 2021, 2022 

  
 

An der online-MV nehmen teil: Günter Kipfmüller, Werner Würtele (Neumitglied), Ralf 
Worch, Ulrike Weibrecht (Neumitglied), Bruno Gaigl, (Reisebedingt: teilweise über Handy),  
Bernhard Georg Vanecek. 
 
TOP 1: Der Vorsitzende Günter Kipfmüller begrüßt um 17.11 Uhr die Teilnehmer:in und 
eröffnet die Sitzung.  
Insgesamt nehmen 6 Stimmberechtigte teil, Stimmübertragungen/ Vollmachten liegen nicht 
vor. Die Einladung wurde fristgerecht verschickt. Somit ist die Mitgliederversammlung 
beschlussfähig.  
Ulrike Wiebrecht erklärt sich bereit, das Protokoll zu führen.  
 
Zugleich schlägt der Vorsitzende vor, den Tagesordnungspunkt 4 gegenüber 
Tagesordnungspunkt 3 vorzuziehen, da einige Teilnehmer nur begrenzte Zeit dabei sein 
können. Die Teilnehmer stimmen Protokollführung und TO-Änderung einstimmig zu.  
 
TOP 2: Das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung vom 13.4.2019 wird unverändert 
einstimmig angenommen. In den Jahren 2021 und 2022 gab es pandemiebedingt keine 
Mitgliederversammlungen. 
 
TOP 4: Wahlen 
 
Nachdem der vorherige Vorstand entlastet wurde, wird beschlossen, dass Ulrike Wiebrecht 
die Wahlleitung übernimmt. Unter den Teilnehmern werden folgende Kandidaten 
vorgeschlagen und jeweils per offener Abstimmung einstimmig in folgender Reihenfolge 
gewählt: 
 
4.1 Als Vorsitzender Günter Kipfmüller. Der Kandidat wird einstimmig gewählt. Er  nimmt die 

Wahl an.  
4.2 Als Stellvertretender Vorsitzender Werner Würtele. Der Kandidat wird einstimmig 

gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
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4.3 Als Schatzmeister Ralf Worch: Der Kandidat wird einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl 
an. 

4.4 Als Kassenprüfer (Kontrollstelle): Bernhard Georg Vanecek . Der Kandidat wird 
einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an.   

4.5 Als Schriftführer und Beauftragter für Kommunikation Bruno Gaigl. Der Kandidat wird 
einstimmig gewählt. Er nimmt die Wahl an.  

 
Der Vorsitzende bekundet seine Freude über den Wahlausgang. 
 
TOP 3: Rechenschaftsberichte und Finanzberichte 
 
Günter Kipfmüller resümiert kurz den Bericht zur Situation von Horizonte, der diesem 
Protokoll beiliegt. Durch die Pandemie und das Ausscheiden von Mitgliedern aus dem 
Vorstand lag die Arbeit während der letzten beiden Jahre weitgehend brach. Der CIRCO DA 
LUA war in großen Nöten, da keine Kurse und Auftritte stattfinden konnten. Es fanden nur 
teilweise Online-Kurse statt. Während dieser Zeit hat Horizonte dem Zirkus ununterbrochen  
finanziell geholfen. Es wurden auch Lebensmittel an bedürftige Familien verteilt, was dem 
Zirkus hoch angerechnet wurde. Inzwischen wurde die Infrastruktur (Zelt u.a.) wieder in 
Ordnung gebracht und die Casa da Música (die aufgrund einer Schenkung von Günter 
Kipfmüller nun auch ein  Klavier besitzt) wieder aktiviert. Inzwischen betreut  der Zirkus 
wieder etwa 250 Kinder und Jugendliche und liegt damit auf dem Stand der Vor-Corona-Zeit. 
.  
Besonders erfreulich ist die finanzielle Stabilisierung des CIRCO DA LUA seit etwa 2019; 
durch die Unterstützung des Instituto Mahle (Sao Paulo)  stehen dem Zirkus nun zusätzlich 
zu dem Zuschuss von „HORIZONTE“ , der bislang etwa bei 4.000 bis 6.000 € lag, nun bis zu 
etwa  20 000 Euro jährlich zur Verfügung.  
 
Das seit Anbeginn ( 2010) angemietete Grundstück am Rande des (eher von bedürftigen 
Familien bewohnten) Ortsteil ‚BAIRRO NOVO‘ , das für die Kinder und Jugendlichen gut 
erreichbar ist, ist durch zunehmende Immobilien-Spekulation bedroht. Der Verein hat in 
Verhandlungen mit der Eigentümerin erreicht, dass der Zirkus innerhalb einer definierten 
Frist das Grundstück zu einem vorher festgelegten Preis erwerben könne.  
 
Die Verhandlungen sind im Gange und sehen eine Summe von gegenwärtig ca. 160.000 RS 
(entsprechend etwa 30.000 € vor, zuzüglich etwa 15% Rechtsanwalts- und Grundbuch 
kosten. Unser Verein HORIZONTE hat in Aussicht gestellt, sich nach Möglichkeit an dieser für 
den CIRCO DA LUA kaum erreichbaren Erwerbssumme angemessen zu beteiligen. Angestrebt 
wird ein Anteil seitens HORIZONTE von ca. 30 – 40 % (d.h. 12-14.000 €).  
 
Durch mehrere Spendenaufrufe unseres  Vereins in den letzten Monaten ist es nunmehr 
gelungen, diese Summe zusammenzutragen. Vom angestrebten brasilianischen örtlichen 
Gegenpart fehlt allerdings noch ein substantieller Teil. Momentan wird diskutiert, wie die 
Bemühungen im Umfeld des CIRCO DA LUA verstärkt und unterstützt werden können, damit 
das Ziel in mit der Eigentümerin abgestimmten Schritten sicher erreicht werden kann. Das 
Votum von Horizonte ist dabei grundsätzlich, dass brasilianische und deutsche 
Spendengelder in einem angemessenen Verhältnis zueinander stehen (ca. 50/50). Sobald 
diese Klarheit besteht, werden in Etappen die Überweisungen vorgenommen.  
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Aussprache zu den Berichten. Der neue Vorstand unterstützt dieses Vorgehen und wird sich 
weiterhin gemäß seinen Möglichkeiten für die zukünftige Existenz des CIRCO DA LUA 
engagieren.  Ein wichtiger Aspekt hierbei ist auch die Absicht, der deutschen Öffentlichkeit – 
mehr als bisher - die exemplarische pädagogische und soziale Bedeutung dieses Projekts zu 
vermitteln.  
(Anmerkung der Protokollantin: Zwischenzeitlich haben Bruno Gaigl und Ralf Worch um 
17.40 Uhr die Sitzung verlassen).  
  
Insgesamt ist – nach einer erzwungenen Phase der Stagnation – nach Meinung der 
Teilnehmer erforderlich, Konzeption und Kommunikation des Vereins HORIZONTE neu 
aufzustellen. Dieser Neustart wird zu den Aufgaben des neuen Vorstands gehören und 
beinhaltet u.a. mehr thematische Diskussion im Einklang mit den brasilianischen 
Verantwortlichen, mehr Präsenz nach innen und außen (in Deutschland). Aktualisierungen 
betreffen u.a. die Website und andere Medien, Kooperation mit anderen Zirkusprojekten. 
Deshalb wird vorgeschlagen, dass sich der Vorstand etwa alle drei Monate trifft, Werner 
Würtele plädiert für den ersten Mittwoch des Monats ab Juni,  beginnend jeweils um 18 Uhr.  
 
Nächster Termin soll bereits am 12. April 18 Uhr sein. Die TN stimmen dem Vorschlag zu.  
 
TOP 5: Verschiedenes 
 
Der Vorsitzende Günter Kipfmüller dankt dem LAF für die technische Unterstützung bei der 
Mitgliederversammlung durch Bereitstellung des ZOOM-Accounts, Werner Würtele für die 
Moderation, und bedankt sich bei allen für die engagierte Mitarbeit . Er schließt die Sitzung 
um 17.53 Uhr.  
 
Günter Kipfmüller      Ulrike Wiebrecht 
Präsident       Protokoll 


